
 

 

 

 
Verbale n° 19/2023 Mandato 2021/2026 
OdG/convocazione del 03.11.2023 

 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 9 NOVEMBRE 2023 ORE 18:45 

 
Il Consiglio di Municipio 4, regolarmente convocato ai sensi dell’art. 30, comma 3 del Regolamento dei Municipi 
mediante avviso del 03.11.2023, si riunisce in prima convocazione presso l’aula consiliare di via Oglio 18 alle ore 
18.45 di giovedì 9 novembre 2023 per lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 
1. Approvazione dei verbali delle sedute precedenti  
2. Comunicazioni del Presidente  
3. Interventi liberi dei consiglieri   
4. Presentazione Mozioni/Interrogazioni  
5. Proposta di deliberazione per il Consiglio di Municipio: “Documento Unico di Programmazione (DUP) 
2024/2026”  
6.  Parere relativo allo Schema di Programma Triennale dei Lavori Pubblici 2024 - 2025 - 2026   
7.  Varie ed eventuali  
 
Presiede la Presidente del Consiglio Stefania Aleni.  
Svolge le funzioni di Segretario il Responsabile dell’Unità Coordinamento del Municipio 4, Tommaso Innocente. 
 
Al primo appello nominale fatto eseguire dal Segretario, la Presidente del Consiglio di Municipio Stefania Aleni 
accerta che risultano assenti all’appello i Consiglieri/le Consigliere: Baratelli, Bassi, Bigatti, Borghi, Mari, 
Pandolfino, Perego, Pepe, Pozzani, Scalfi, Strangi, Turroni. 
 
La Presidente dichiara aperta la seduta, in forza del numero legale acquisito, pari a n. 19 Consigliere/Consiglieri, 
alle ore 19.10 e la dichiara chiusa alle ore 22.10. 
 
La registrazione audio, riportante integralmente gli interventi e le argomentazioni della presente seduta di 
Consiglio e qui richiamata, è disponibile sull’apposita pagina web del Municipio 4.  
 
Documenti allegati: vedi elenco a p.2. 
 
Pubblico presente: due persone 
 

Il Segretario 

Tommaso Innocente 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

La Presidente del Consiglio  

Stefania Aleni 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

 

Il Direttore Operativo dell’Area Municipi – Ambito 1 

Giovanni Campana 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) 

  
  



 

 

 

 

Documenti allegati:  
1. Mozioni/ITR di cui al punto 4° OdG 
2. Delibera n. 12/2023 
3. Delibera n. 13/2023 

 
Dopo l’appello entrano Scalfi e Bigatti (alle ore 19.12), Bassi e Perego (alle ore 19.13), Turroni (alle ore 19.32), 
Strangi (alle ore 19.48), Pepe (alle ore 20.40).  
 
Escono prima della fine della seduta Schianni (alle ore 21.32) e Rocca (alle ore 21.33). 
 
Gli scrutatori designati dalla Presidente sono Misani, Schiaffino e Bigatti.  
 
In apertura di seduta, viene dato spazio agli interventi del pubblico: 
- Antonella Prandini chiede risposte in merito alle problematiche di corso Lodi anche per quanto riguarda la 

sicurezza, inclusa la sicurezza stradale 
- Francesco Pellullo chiede aggiornamenti in merito al cantiere di via Cassinis 73  
- Filippo Attanasio chiedi chiarimenti in merito alla situazione delle Palazzine Liberty  
- Anna Mariconti chiede chiarimenti sull’attuazione della mozione approvata dal Consiglio il 13 ottobre 2022 

relativa alla sicurezza di corso Lodi. 
 
Punto 1° OdG: Approvazione dei verbali delle sedute precedenti 
 
Si procede all’approvazione del verbale della seduta del 20 luglio 2023.  
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 23 
Votanti: 20, Favorevoli: 20, Contrari: 0 
Astenuti: 3 (Melloni, Rocca, Schianni) 
Assenti: 8 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pepe, Pozzani, Strangi, Turroni) 
 
La Presidente dichiara il verbale approvato da parte del Consiglio.  

 
Punto 2° OdG: Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente informa che nelle caselle della posta i Consiglieri potranno trovare una pubblicazione di Italia 
Nostra. Sulle Palazzine Liberty ricorda che si tratta di competenza comunale; a seguito del bando che si è 
concluso senza assegnazione, c’è stata un’interlocuzione con Redo ma al momento non ci sono elementi 
conclusivi. Probabilmente verrà aperto un nuovo bando o comunque una ricerca di manifestazioni d’interesse da 
parte di investitori. L’interesse del Municipio 4 è salvaguardare il bene architettonico e le funzionalità a favore 
della comunità per preservare la funzione pubblica, nel limite dei vincoli architettonici.  
 
Punto 3° OdG: Interventi liberi dei consiglieri 
Viene dato spazio agli interventi liberi dei Consiglieri/Consigliere. 
 
Intervengono: 

- Pazzaglia segnala che lo spartitraffico di viale Umbria 80 viene utilizzato come parcheggio dalla cittadi-

nanza, inoltre la mancanza di manutenzione ha prodotto grosse buche peggiorate dalle piogge, il tutto 

rappresenta una barriera architettonica per le persone con disabilità, chiede il ripristino dell’asfalto am-

malorato; segnala, infine, lo stato di abbandono totale delle aiuole in via Piranesi; ringrazia l’Ass. Cormio 

per l’intervento sull’emergenza riscaldamento nella scuola Morosini e Cecchetto per l’attenzione all’al-

bero di piazza Santa Maria Suffragio 

- Di Matteo chiede notizie sulla Commissione itinerante che doveva essere convocata in merito alla boni-

fica dell’area di Santa Giulia; segnala che l’area cani di via Manzù si riduce a pantano a causa delle piogge; 

segnala la presenza di rifiuti pericolosi (tra cui amianto) in via Medici del Vascello/via Pestagalli; chiede 

la convocazione di una Commissione sulla riqualificazione delle palazzine Redo in via Medici del Vascello 



 

 

 

 

- Ferrari Bardile segnala in via Fabio Massimo la diffusione di musica ad alto volume a disturbo della quiete 

pubblica; chiede un aggiornamento sui lavori dello stabile di via Cassinis 

- Schiaffino segnala la mancata comunicazione in Consiglio della chiusura del CAG Casa di Sam a partire 

dal mese di luglio, grave danno per la comunità cittadina e per il Corvetto, chiede chiarimenti sulle azioni 

della Giunta intraprese in merito e una Commissione sul tema; segnala, inoltre, che il Consiglio non è 

stato neanche informato del processo di analisi e ascolto attualmente in corso sui CAM; sulla riqualifi-

cazione delle Palazzine Liberty chiede come mai non sia più previsto nel PTOP 

- Stefanelli segnala che sui giardini di via Nervesa è prevista una Commissione municipale per presentare 

il patto di collaborazione del Municipio 

- Roberti ringrazia i cittadini per la partecipazione che fa da stimolo a vigilare sul territorio, segnala tra 

viale Umbria/corso Lodi (area Virgin) situazione di parcheggio selvaggio dei motorini, invita a chiedere 

alla palestra l’installazione di stalli per motorini; 

- Rocca segnala nel parco Marinai d’Italia l’assenza di presidio da parte della Polizia locale, allo stato at-

tuale la bocciofila è stata occupata; sui mercati abusivi di piazzale Cuoco finalmente rileva un maggiore 

presidio da parte delle forze dell’ordine, soprattutto davanti al parco Alessandrini, ma chiede perché il 

controllo venga meno di domenica 

- Bassi chiede una Commissione sul progetto dell’incompiuto grande Parco Forlanini, ricordando che gli 

incontri a livello comunale hanno fatto emergere la difficile conciliazione tra la proposta del Comune e 

le esigenze degli agricoltori; invita la Giunta, come da odg da lui presentato, a organizzare un incontro 

con la Comunità ebraica di Milano come segno di solidarietà visto il mancato voto a favore dell’odg, 

considerati gli atti inquietanti di antisemitismo che si sono verificati anche nel Municipio 4 

- Cecchetto conferma che sarà convocata una Commissione sul tema grande Parco Forlanini; segnala che 

in un Municipio sono stati presentati 100.000 emendamenti al DUP fatti con l’intelligenza artificiale, 

invita a una politica più responsabile come nel Municipio 4 dove questo per fortuna non è successo 

- Ass. Melloni ritiene poco utile il presidio fisso della PL, come da esperienze precedenti (es. viale Martini) 

che non avevano risolto il problema; segnala che le forze dell’ordine stanno dando maggiore attenzione 

al quartiere, si dichiara consapevole delle necessità di un presidio ancora maggiore, la Giunta del Muni-

cipio è comunque in prima linea come per esempio coi patti di collaborazione; sul CAG Casa di Sam la 

chiusura è stata causata dal drastico aumento dell’affitto, ribadisce che la Giunta si è impegnata con 

diverse azioni e auspica nuove realtà per l’anno 2024, segnala che la prossima settimana è prevista una 

Commissione sul PalaItalia 

- Ass. Perego riferisce del progetto di educazione stradale avviato al liceo Einstein in collaborazione con 

la Fondazione Scarponi, ricorda che il 22 novembre è prevista seduta del Consiglio dei ragazzi e delle 

ragazze coi nuovi eletti aperta a tutti, ricorda l’iniziativa della marcia della pace del Municipio 4 

- Mariani chiede una Commissione di presentazione del nuovo delegato del sindaco sulla sicurezza 

- Pres. Bianco ricorda che è il Presidente del Municipio a rappresentare le istanze del territorio nei con-

fronti del Sindaco e dei suoi delegati, il delegato alla sicurezza e coesione sociale non sostituisce l’Asses-

sore alla Sicurezza ma coordina il lavoro di due deleghe che fanno riferimento a diversi Assessorati; 

conferma che terrà informato il Consiglio in merito, anche sulla possibilità di un futuro momento di con-

fronto; per quanto riguarda i rifiuti pericolosi di via Pestagalli informa di aver già fatto una segnalazione 

in merito, AMSA sta già organizzando un ritiro speciale, che però richiede i necessari tempi tecnici per 

l’organizzazione; per quanto riguarda il cantiere di Medici del Vascello il progetto è ancora in fase preli-

minare e non è stato ancora presentato in Commissione Paesaggio per cui la presentazione in Commis-

sione municipale, già richiesta, è comunque prematura;  

- Strangi, apprezzando l’iniziativa prima citata sull’educazione stradale, segnala un’incoerenza di fondo 

nella gestione delle tematiche legate alla mobilità e all’utilizzo dei mezzi pubblici anche nel territorio del 

Municipio 4; aumentano le attese dei mezzi pubblici, mentre situazioni come la terza fila dei posteggi in 

piazzale Bonomelli minacciano la sicurezza dei pedoni.  

Punto 4° OdG: Presentazione Mozioni/Interrogazioni 
Presentano mozioni/interrogazioni così come allegati al presente verbale: Bossi (1 ITR a risposta scritta). 
 



 

 

 

 

Punto 5° OdG: Proposta di deliberazione per il Consiglio di Municipio: “Documento Unico di Programmazione 
(DUP) 2024/2026”  
La Presidente Aleni presenta il punto e lascia la parola all’Ass. Perego che illustra il documento in oggetto. 
 
Discussione generale 
 
Interventi: 

- Bigatti chiede chiarimenti in merito alla procedura delle sponsorizzazioni considerato che in passato non 
era stata attivata in quanto eccessivamente complessa 

- Schiaffino chiede ugualmente chiarimenti sulle sponsorizzazioni; auspica che i fondi stanziati per 
l’attivazione di tirocini non siano un modo per surrogare alla carenza di personale; osserva che il mancato 
aggiornamento della sezione strategica impedisce di verificare l’avanzamento del programma negli anni; 
osserva, inoltre, che di norma le collaborazioni vengono assegnate direttamente mentre i contributi 
vengono assegnati in modo più trasparente previo avviso pubblico; ritiene un segnale negativo la 
riduzione delle risorse destinate ai CAG accreditati 

- Ass. Cormio segnala che la sezione strategica non è stata volutamente aggiornata perché relativa al 
triennio per cui sarà aggiornata alla fine del triennio; sul welfare ritiene soddisfacente l’azione del 
Municipio sulla disabilità, sulla relazione coi servizi sociosanitari, mentre è necessario un focus maggiore 
su adolescenti, edilizia popolare, alla luce di una relazione positiva già instaurata coi gestori, sul verde, 
alla luce di relazioni già attive su macrotemi come il grande parco Forlanini e l’oasi WWF, sulle 
manutenzioni e sul servizio AMSA 

- Ass. Perego fornisce chiarimenti in merito ai tirocini e alle sponsorizzazioni. 
 
Si concorda di esaminare gli emendamenti secondo l’ordine in cui vengono inseriti nel testo.  
 
Si procede all’esame degli emendamenti presentati nel termine indicato (mercoledì 8 novembre ore 16.00). 
 
Si procede alla votazione degli emendamenti distinti per le sezioni del documento in oggetto.  
 
Votazione emendamento #1 Schiaffino - Cultura 
Paragrafo Cultura 
Al terzo comma nella lettera l inserire nella parentesi dopo “cippo a Peppino Impastato”: “cippo in memoria degli 
eroi della rivoluzione ungherese”. 
 
La Presidente Aleni pone in votazione l’emendamento in oggetto. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 26 
Votanti: 25, Favorevoli: 10, Contrari: 15 (Arena, Bianco, Bigatti, Cecchetto, Cormio, Florio, Melloni, Misani, Pepe, 
Perego, Roberti, Scalfi, Sciascia, Stefanelli, Turroni) 
Astenuti: 1 (Strangi), Presenti non votanti: 0 
Assenti: 5 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pozzani) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara l’emendamento respinto da parte del Consiglio. 
 
Emendamento #2 Schiaffino - Cultura 
Paragrafo Politiche sociali e sanità territoriale 
Nell’ultimo comma intitolato “Famiglia” dopo “si impegna a favorire iniziative a supporto delle loro specifiche 
esigenze” aggiungere “dando priorità a quelle delle famiglie con figli a carico”. 
 
Accolto dal proponente per cui non viene votato.  
 
Votazione emendamento #3 Schiaffino - Bilancio 
Assegnazione di € 15.000 a favore del capitolo dei TRASFERIMENTI CORRENTI A ISTITUZIONI SOCIALI 
PRIVATE (contributi ad associazioni, fondazioni, etc.) con prelievo di € 5.000,00 dai capitoli ORGANIZZAZIONE 



 

 

 

 

EVENTI, PUBBLICITÀ E SERVIZI PER TRASFERTA, ATTIVITÀ CULTURALI SPORTIVE RICREATIVE 
MUNICIPALI e BENI DI CONSUMO PER ATTIVITÀ CULTURALI SPORTIVE EDUCATIVE RICREATIVE 
MUNICIPALI. 
 
La Presidente Aleni pone in votazione l’emendamento in oggetto. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 26 
Votanti: 26, Favorevoli: 9, Contrari: 17 (Aleni, Arena, Bianco, Bigatti, Cecchetto, Cormio, Florio, Melloni, Misani, 
Pepe, Perego, Roberti, Scalfi, Sciascia, Stefanelli, Strangi, Turroni) 
Astenuti: 0, Presenti non votanti: 0 
Assenti: 5 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pozzani) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara l’emendamento respinto da parte del Consiglio. 
 
Votazione finale proposta di deliberazione 
Dichiarazioni di voto: 

- Bassi osserva che il testo proposto è una fotocopia di quello degli anni precedenti, ricorda che il primo 
anno era stato presentato un centinaio di emendamenti, di cui una parte accolta; quest’anno gli 
emendamenti non sono stati ripresentati perché sarebbe stato solo un esercizio stilistico di confronto 
politico interno che avrebbe allungato i tempi di approvazione senza ottenere alcun risultato; si 
rammarica del mancato voto a favore dell’emendamento #1; ribadisce la disponibilità a portare proposte 
concrete tramite mozioni e ordine del giorno, dichiara voto contrario al documento; 

- Di Matteo, rimarcando il numero esiguo di emendamenti presentati e comunque l’impegno 
dell’opposizione a mantenere il numero legale, dichiara voto contrario.  
 

La Presidente Aleni pone in votazione la proposta di deliberazione in oggetto, nel testo risultante dagli 
emendamenti approvati. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 26 
Votanti: 26, Favorevoli: 17, Contrari: 9 (Bassi, Bossi, Di Matteo, Ferrari Bardile, Mariani, Pazzaglia, Rocca, 
Schiaffino, Schianni) 
Astenuti: 0, Presenti Non Votanti: 0 
Assenti: 5 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pozzani) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara la proposta di deliberazione approvata da parte del 
Consiglio. 
 
Immediata eseguibilità  
La Presidente invita il Consiglio a dichiarare immediatamente eseguibile, ai sensi dell’art. 33 comma 6 del 
Regolamento dei Municipi del Comune di Milano, la deliberazione adottata.  
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 26 
Votanti: 26, Favorevoli: 17, Contrari: 9 (Bassi, Bossi, Di Matteo, Ferrari Bardile, Mariani, Pazzaglia, Rocca, 
Schiaffino, Schianni) 
Astenuti: 0, Presenti Non Votanti: 0 
Assenti: 5 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pozzani) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara la deliberazione immediatamente eseguibile. 
 
Punto 6° OdG: Parere relativo allo Schema di Programma Triennale dei Lavori Pubblici 2024 - 2025 - 2026  
La Presidente Aleni presenta il punto e lascia la parola al proponente Pepe per l’illustrazione della proposta di 
delibera. Pepe presenta un autoemendamento al testo.   



 

 

 

 

 
Interventi 
Viene dato spazio agli interventi dei Consiglieri/Consigliere: 

- Ass. Cormio riferisce di alcuni elementi positivi del programma (plesso scolastico via Colletta, ambito 
Forlanini, palazzina Liberty, RSA Coniugi); nelle raccomandazioni invece sono riportati gli elementi non 
positivi; ribadisce la necessità di dare priorità agli interventi sulle strutture del Municipio (es. MS su CAM 
via Parea per infiltrazioni frequenti); ribadisce che le risorse a disposizione sono irrisorie rispetto al 
fabbisogno, al di là del documento auspica il presidio del Consiglio;  

- Schiaffino ritiene che il documento in parola, alla luce dell’esperienza dei precedenti documenti, 
rappresenti una testimonianza dell’impotenza del Comune di Milano, come dimostrato dai lavori sulla 
scuola Colletta che ogni anno vengono rinviati, per non parlare degli edifici del Municipio finanziati e poi 
spariti dal radar, mancano, inoltre, riferimenti al fabbricato di viale Ungheria 

- Ass. Cormio riferisce che sugli edifici del Municipio è stato svolto un lavoro congiunto da parte della 
Giunta municipale per arrivare a soluzioni previo confronto con la Giunta comunale, alcune opere 
vengono volutamente reinserite ogni anno come escamotage tecnico per far fronte a eventuali 
imprevisti nel finanziamento, è necessario fare i conti coi limiti di bilancio 

- Pepe ribadisce gli elementi positivi del documento, ricorda le risorse finanziare limitate a fronte di costi 
di manutenzione aumentati anche per quanto riguarda la manutenzione delle aree verdi. 

 
Dichiarazioni di voto: Schiaffino (voto contrario) 

 
Votazione proposta di deliberazione 
La Presidente Aleni pone in votazione la proposta di deliberazione in oggetto, nel testo risultante dagli 
emendamenti approvati. 
 
Effettuata la votazione si hanno i seguenti risultati: 
Consiglieri presenti: 23 
Votanti: 23, Favorevoli: 16, Contrari: 7 (Bassi, Bossi, Di Matteo, Ferrari Bardile, Mariani, Pazzaglia, Schiaffino) 
Astenuti: 0, Presenti Non Votanti: 0 
Assenti: 8 (Baratelli, Borghi, Mari, Pandolfino, Pozzani, Rocca, Schianni, Sciascia) 
 
La Presidente, in base agli esiti della votazione, dichiara la proposta di deliberazione approvata da parte del 
Consiglio. 
 
 
Alle 22:10, esaurito l’Odg, la Presidente dichiara chiusa la seduta. 
 

Il Segretario  La Presidente del Consiglio 
Tommaso Innocente Stefania Aleni 

(f.to digitalmente, data della firma digitale) (f.to digitalmente, data della firma digitale) 
 
  



 

 

 

 

 
RIEPILOGO PRESENZE IN AULA 

 
 

 ENTRATA USCITA 

BIANCO STEFANO Pres. Municipio 19:10 22:10 

ALENI STEFANIA Pres. Consiglio 19:10 22:10 

   

ARENA FRANCESCO 19:10 22:10 

BARATELLI PAOLA assente  

BASSI PAOLO GUIDO 19:13 22:10 

BIGATTI LOREDANA 19:12 22:10 

BORGHI DAVIDE assente  

BOSSI EMANUELA 19:10 22:10 

CECCHETTO MASSIMILIANO ALESSANDRO 19:10 22:10 

CORMIO MARCO 19:10 22:10 

DI MATTEO ALFONSO 19:10 22:10 

FERRARI BARDILE DAVIDE 19:10 22:10 

FLORIO STEFANO 19:10 22:10 

MARI PIETRO assente  

MARIANI GIANCARLO MARIA 19:10 22:10 

MELLONI MARINA ROSA GIUSEPPINA 19:10 22:10 

MISANI ANGELO MARIO 19:10 22:10 

PANDOLFINO GABRIELE assente  

PAZZAGLIA CHIARA 19:10 22:10 

PEREGO GIACOMO 19:13 22:10 

PEPE GIUSEPPE PIETRO 20:40 22:10 

POZZANI ROSA assente  

ROBERTI SIMONE 19:10 22:10 

ROCCA DAVIDE 19:10 21:33 

SCALFI MARGHERITA 19:12 22:10 

SCHIAFFINO LAURA 19:10 22:10 

SCHIANNI MAURIZIO 19:10 21:32 

SCIASCIA BENEDETTA 19:10 22:10 

STEFANELLI TOMMASO 19:10 22:10 

STRANGI FABIO ROBERTO ALESSANDRO 19:48 22:10 

TURRONI ANNALISA 19:32 22:10 

 
 
 
 


